

B 4 | Economía y Negocios

EL MERCURIO
LUNES 4 DE ENERO DE 2016

ACTUAL PRESIDENTE EJECUTIVO DE ANTOFAGASTA PLC:

Diego Hernández estaría preparando su salida del mundo empresarial y pondría foco en actividad gremial

ANTONIA YZAGUIRE

Este año, Diego Hernández estaría evaluando dejar la presidencia ejecutiva de Antofagasta PLC para enfocarse más en temas gremiales, aseguran sus cercanos. Consultado al respecto, el ejecutivo señaló que no era efectivo. "Tengo todavía muchos desafíos en Antofagasta PLC", dijo.

de Antofagasta Minerals, el brazo minero de Antofagasta PLC. Hernández tiene una vasta experiencia en el sector. Antes de unirse al grupo Lukoic, fue presidente ejecutivo de Codelco entre 2010 y 2012, presidente de la unidad de metales de BHP Billiton, director ejecutivo de Vale, y CEO de Compañía Minera Doha Inés de Collahuasi. Anteriormente, fue el gerente general de Empresa Minera de Mantos Blancos y trabajó también en Anglo American y Río Tinto en Brasil.

Ingeniero civil en minas de la Universidad de Chile, tiene 67 años. Entre 2000 y 2001 fue presidente del Consejo Minero y actualmente es vicepresidente de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami). Fuentes comentan que estaría buscando salir de cargos ejecutivos y evaluaría apoyar al sector en cargos gremiales, posiblemente en la Sonami —que representa a la gran, mediana y pequeña minería— o en el Consejo Minero, que es la voz de las grandes empresas del rubro.

Mirada global a un momento desafiante

La industria minera no está viviendo tiempos fáciles. El cobre en el último año registró una caída drástica. Eso no habría sido problema hace diez años, pero hoy el escenario es más complejo, pues los costos de producción de la industria han escalado de forma importante —tanto por el encarecimiento de la fuerza laboral, de la energía, o del agua—, los yacimientos muestran desgastes

importantes en sus leyes de mineral —o tonelada extraída por roca removida—, y la productividad de los trabajadores ha caído 50% en la última década. Esto ha hecho que la industria se replantee su forma de operar y esté implementando importantes reducciones de costos y planes para aumentar la productividad, cuando gran parte de las inversiones están paralizadas. Hay actores que comentan que Hernández sería un aporte desde un puesto que tenga una mirada más global del rubro.



Diego Hernández es, además vicepresidente de la Sonami.

SE ESPERA EL ARRIBO DE DOS MILLONES DE PERSONAS, SEGÚN CIFRAS DE LA SUBSECRETARÍA DE TURISMO:

Llegada de extranjeros subiría 12% este verano impulsada por turistas argentinos y de EE.UU.

En el sector aseguran que la depreciación del peso argentino, por el fin de las restricciones cambiarias que decretó el gobierno de Mauricio Macri, no estará afectando las visitas de los trasandinos que se espera crezcan en 30%.

MARÍA PAZ INFANTE II

Dos millones de turistas extranjeros arribarían a Chile durante este verano 2016. Lo anterior implicaría un alza de 12% respecto del mismo periodo de 2015, según estimaciones de la Subsecretaría de Turismo. En ese sentido, los visitantes argentinos y los estadounidenses serán quienes impulsarán este crecimiento. Si bien se prevé que la llegada de argentinos aumente a un ritmo menor al que tuvieron en 2015 —donde los últimos meses del año que pasó se duplicaron los ingresos de personas provenientes de este país a Chile—, se estima que las visitas trasandinas se incrementen en 30%.



El Paso Los Libertadores es una de las vías más usadas por los argentinos para llegar a Chile durante vacaciones.

"Se espera que la llegada de los turistas argentinos siga en aumento, pero a un ritmo menor al que ha tenido este año, debido a la incertidumbre relacionada con el tipo de cambio principalmente", señalan desde la Subsecretaría de Turismo. En tanto, también proyectan que el arribo de turistas provenientes de Estados Unidos debería mantener su tendencia al alza (de 6%), y de Europa, mantener un crecimiento moderado en torno al 2%. En el sector explican que la devaluación del peso chileno frente al dólar torna conveniente para los estadounidenses pasar las vacaciones en Chile.

La subsecretaría de turismo, Jerivera Montes, señaló que en el caso de los turistas brasileños hay incertidumbre, ya que los últimos meses fueron a la baja, por lo que advierte que habría que ver cómo se van a comportar en el verano. En ese contexto, la autoridad asegura que no serán quienes estarían generando el incremento del turismo receptivo durante la temporada estival. "La llegada de turistas internacionales es una respuesta clara

za a la inversión que se ha dado en promoción", destaca. **Argentinos gastan más** El 16 de diciembre, el nuevo Presidente de Argentina, Mauricio Macri, anunció el fin al cepo cambiario en el país, lo que en primera instancia preocupó a la industria del turismo chileno, que estimaba que podría tener un impacto negativo en la llegada de turistas de esta nacionalidad al país. Sin embargo, la subsecretaría

TURISMO AL ALZA

El crecimiento acumulado de llegada de turistas extranjeros a Chile se elevó a 20,9% en 2015, según cifras de la Subsecretaría de Turismo a noviembre. La cartera aseguró que en los primeros 13 días de la nueva política no se ha visto un impacto ni un cambio en la tendencia en torno a la llegada de turistas argentinos a Chile. El vicepresidente ejecutivo de la Federación de Empresas de Turismo (Fedetur), Eugenio Yunis, aseguró que hay optimismo en torno al mercado argentino. "Desde que asumí Macri y se liberalizó el cambio, si bien subió un poco el valor del dólar respecto al oficial que tenían antes, la llegada de argentinos a Chile

ha sido muy positiva", dijo. Para José Luis Marín, gerente de comunicaciones de REE/ MAX Chile, el aumento de argentinos que se prevé para este año se explicaría porque hay arriendos a precios más bajos, lo que hace que, pese al fin al cepo, siga siendo conveniente para el bolsillo de los turistas trasandinos llegar a Chile. Además, asegura que el incremento de la capacidad hotelera y de nuevos proyectos inmobiliarios impulsan igualmente la demanda. Montes destaca que hay una percepción de que está llegando un segmento de argentinos de altos ingresos, lo que se traduce en un mayor gasto en el país. Yunis explica que el arribo de trasandinos con una mayor capacidad adquisitiva se puede deber a que una de las motivaciones importantes para ellos en el último tiempo son las compras en Chile, no solo porque les es más económico, sino que también porque hay ciertas marcas europeas y estadounidenses que existen en Argentina. Respecto del gasto, la subsecretaría comenta que uno de los desafíos del sector radica en que turistas provenientes de los distintos mercados, como el europeo, el estadounidense, el brasileño y el argentino, puedan no solo venir más a Chile, sino que el gasto individual de cada uno de las personas que aterriza en territorio chileno pueda también aumentar más allá del incremento global que genera una mayor llegada de visitantes extranjeros.

AGUAS ANDINAS S.A.
SOCIEDAD ANÓNIMA ABIERTA
INSCRIPCIÓN REGISTRO DE VALORES N° 0346

PAGO DE DIVIDENDO N° 61 PROVISORIO

Se comunica a los señores accionistas que en Sesión de Directorio, celebrada el 16 de diciembre de 2015, se acordó pagar un dividendo provisorio de \$6,526 por acción al 15 de enero de 2016, fecha de inicio de pago en cargo a las utilidades del ejercicio que finaliza el 31 de diciembre de 2015 y se cargará a la cuenta dividendos por pagar.

MODALIDAD DE PAGO

- 1- Pago mediante depósito bancario (en cuentas corrientes, de ahorro y/o cuenta vista, cuyo titular sea el accionista), a todos aquellos que así lo hayan solicitado por escrito a DCV Registros S.A., en su condición de administrador del registro de accionistas de la Compañía, con una anticipación mínima de cinco días hábiles a la fecha de pago del dividendo. Si las cuentas corrientes bancarias indicadas por los accionistas son otorgadas por parte de los bancos correspondientes, el dividendo será pagado según la modalidad indicada en el punto N° 3 siguiente.
- 2- Pago mediante cheque nominativo o vale vista equivalente, por correo certificado al domicilio del accionista que figure en el registro de accionistas de la Compañía, a todos aquellos que así lo hayan solicitado por escrito a DCV Registros S.A., en su condición de administrador del registro de accionistas, con una anticipación mínima de cinco días hábiles a la fecha de pago del dividendo. En aquellos casos en que los cheques o vales vista sean devueltos por el correo a DCV Registros S.A., el dividendo será pagado según la modalidad indicada en el punto N° 3 siguiente.
- 3- Pago mediante cheque o vale vista, los que podrán ser retirados en las oficinas de DCV Registros S.A., en su condición de administrador del registro de accionistas de la Compañía, o en las sucursales del Banco de Crédito e Inversiones (BCI).

REGISTRO DE ACCIONISTAS

Tendrán derecho al dividendo señalado, los titulares de acciones de las series "A" y "B", inscritas en el Registro de Accionistas el día 07 de enero de 2016.

SITUACIÓN TRIBUTARIA POR DIVIDENDO

La sociedad tributará oportunamente a los señores accionistas el tratamiento tributario que corresponderá dar a este dividendo.

ATENCIÓN DE ACCIONISTAS

La atención de los señores accionistas, en todos aquellos aspectos relacionados con el pago de dividendos, se efectuará en las oficinas de DCV Registros S.A., ubicadas en Huftalen 770 Pto 22, Santiago, de 09:00 a 17:00 horas.

GERENTE GENERAL

CENTRAL DE 170 MW UBICADA EN LA REGIÓN DE LOS RÍOS:

Colbún resta urgencia a proyecto hidroeléctrico San Pedro por caída en demanda eléctrica

La firma ingresará las modificaciones al Estudio de Impacto Ambiental durante el primer semestre. Pero cercanos comentan que ya no existe el mismo apuro en impulsar la iniciativa.

ANTONIA YZAGUIRE A.

Colbún, la eléctrica ligada al grupo Matte, ya no tendría la misma urgencia que hace unos meses por impulsar el proyecto hidroeléctrico San Pedro, central de 170 MW, ubicada en la Región de Los Ríos. Esta iniciativa considera una inversión de US\$ 650 millones y hasta ahora la firma ha invertido cerca de US\$ 150 millones. Cercanos comentan que si bien ingresarán las modificaciones al Estudio de Impacto Ambiental (EIA) en el primer semestre de 2016, y con eso pretenden que comience a avanzar, ya no están todos los ojos puestos en la iniciativa. Una razón importante es la caída en la demanda, ya que si bien hace un año creció entre 5% o 6% en el Sistema Interconectado Central (SIC), hoy ronda el 1%.

Consultado Colbún, señaló que proyectos como San Pedro comprenden tiempos de construcción bastante largos y su implementación no se ve influenciada por la conjuntura de la demanda eléctrica, a no ser que esta última se convierta en algo estructural. Con todo, un estudio encargado por el CDECISIC muestra que la de-

manda difícilmente volverá a los niveles antes vistos. En agosto de 2015, el Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) de la región pidió a Colbún poner término anticipado a la tramitación del permiso ambiental, por falta de información relevante. La decisión se dio luego que en junio la eléctrica presentara ante el organismo las adecuaciones al proyecto que había sido aprobado ambientalmente en 2008. Su com-

pañía, el cual prevé instalaciones legales para aclarar, rectificar y precisar las observaciones de los servicios públicos". En la industria estiman que las condiciones de mercado incidirán en que otras empresas decidan ralentizar ciertos proyectos, dado que lentamente la oferta deberá ajustarse a la demanda eléctrica. Otra variable que incide es la presión que le han puesto a los precios las Energías Renovables No Convencionales (ERNC), señalan. Para Colbún, tener buena relación con las comunidades donde emplazan sus proyectos es un aspecto clave a la hora de decidir su desarrollo. En Colombia también participan en el proceso para comprar Iagren, la segunda mayor generadora de ese país que es controlada por el Estado. El próximo 13 de enero deberán presentar su oferta económica, pero Colbún actualmente está revisando su participación, dado que hace poco cambiaron las condiciones de compra y subieron un 21,5% el precio mínimo por acción. El interés de la empresa por esos países entraña que en estos lugares está creciendo más la demanda eléctrica y también en que existen centrales construidas y disponibles para ser adquiridas.

San Pedro ha tenido una serie de oposiciones en la región, y el otro proyecto que tiene la empresa en su cartera de inversiones en Chile, Santa María II, no lo implementarán hasta que no logren entrar por la puerta zanja, ha dicho Thomas Keller, gerente general de la empresa.

Colombia y Perú
Fuera del país, Colbún está